
 

Compte rendu comité de 

pilotage du site Natura 2000 

Haute vallée de l’Essonne  

 4 décembre 2014  

à Boigneville 

 

Présents : Mme Delphine BLONDEAU (Commune de Buthiers) ; Mme LARRAÏ Pauline, 

Mlle Lucile FERRIOT, M. Alain FONTAINE (NaturEssonne) ; M. Gérard LUQUET 

(CSRPN/MNHN) ; Mme Danièle ZANEBONI (ENE) ; Mme Laure-Angélique CORTELIN 

(Conseil Général 77) ; M. Fabrice PRUVOST (DDT 91) ; M. Roland RODDE (DDT77) ; M. 

GERBAUD Alexandre (SIARCE) ; M. Patrick MAILLARD (FICIF) ; M. François MANSET 

(Propriétaire) ; Mme Fiona LEHANE (CBNBP) ; Mme Sylvie FORTEAUX,  M. Olivier 

PATRIMONIO (DRIEE) ; Mme Céline LAMAIRE, M. Jean-Luc LEGAY (Commune de 

Nanteau-sur-Essonne) ; M Samuel HERBLOT (Commune de Buno-Bonnevaux ; 

Chambre d’Agriculture Ile-de-France) ; M. Marc LAPORTE (CRPF) ; M. Claude ROSE 

(Comité départementale de canoë Kayak 91) ; Mme Camille GUERIN, M. Jean-

Jacques BOUSSAINGAULT (Parc naturel régional du Gâtinais français).  

Excusés : Mme Gwenn CHEVALIER (ONEMA) ; M. MARIE (comité départemental du 

cyclotourisme de l’Essonne) ; M. EMERIT (PNR Gâtinais français) ; M. LEUILLET (Syndicat 

de propriétaires forestiers). 

 

Ordre du jour  

1. Présentation de l'état d'avancement de l'animation du site Natura 2000 de la 

Haute Vallée de l'Essonne,  

2. L’accueil des partenaires sur le site, 

3. Mise à jour du Document d’objectif, 

4. Présentation des inventaires floristiques, par Monsieur Alain Fontaine, 

5.  Présentation des inventaires lépidoptères, par Monsieur Gérard Luquet,  

6. Présentation des inventaires de Vertigos moulinsiana et angustior, par 

Madame Camille Guérin, 

7. Perspectives 2015, 

8. Questions diverses, 

9. Visite des pelouses sèches des Canches. 
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Documents en pièce jointe   

Présentation Power point de la réunion, Parc naturel régional du Gâtinais français 

Présentation Power point de M. Alain FONTAINE, l’inventaire floristique. 

 

Synthèse des présentations et des discutions 

1- Présentation de l'état d'avancement de l'animation du site Natura 2000 de la Haute 

Vallée de l'Essonne,  

Bilan des chartes et contrats en cours :  

Aucune Charte supplémentaire n’a été signée en 2014. Il y a donc actuellement 9 Chartes 

Natura 2000 en cours, pour une surface totale de 404 ha.  

Le premier contrat Natura 2000 signé en 2013, et réalisé la même année, n’est pas clôturé car 

dans l’attente du remboursement au propriétaire.  

Aucun autre contrat n’a été mis en place cette année.  

Le site internet du site Natura 2000 Haute vallée de l’Essonne :  

Une plateforme internet regroupe tous les sites internet dédiés aux sites Natura 2000 d’Ile-de-

France. Ils ont donc tous la même structure et il est possible de naviguer facilement d’un site à 

l’autre.  

La page consacrée au site Natura 2000 de la Haute vallée de l’Essonne a été actualisée, et 

sera complétée prochainement. 

Un lien sera mis sur le site internet du Parc du Gâtinais.  

Remarques des membres du COPIL :  

↳ Il pourrait être envisagé de mettre un lien sur d’autres sites : 

Communes concernées, associations …  

Les réunions en mairie :  

Suite aux élections municipales, des réunions d’informations ont eu lieu dans les mairies de 

Buno-Bonnevaux et Buthiers afin de présenter la démarche Natura 2000, les projets en cours et 

les projets envisageables.   

La Commune de Buthiers publiera en décembre un article dans le bulletin municipale afin 

d’informer les habitants de la démarche Natura 2000.  

La Fiche Info n°6 :  

Chaque fin année une Fiche Info est publiée afin de présenter les évènements passés au cours 

de l’année.  

Les thèmes abordés dans la Fiche Info n°6 sont :  

• Le DOCOB s’enrichit, la valorisation du bois sénescent 

• Une journée de découverte des milieux fragiles pour des propriétaires forestiers 

(FOGEFOR) 

• La journée régionale d’échange technique du réseau Natura 2000 

• Les inventaires (flore, lépidoptères, Vertigo) 

• Remerciements 

2- L’accueil des partenaires sur le site 
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FOGEFOR : 

Il s’agit d’un cycle de formation à l’attention de propriétaires forestiers organisé par le Centre 

régional de la propriété forestière (CRPF). Les stagiaires abordent différents thèmes autour de 

la filière bois, de la gestion sylvicole et des milieux forestiers au cours de ces formations. Dans 

ce cadre une journée est dédiée aux réseaux Natura 2000 et à la reconnaissance des essences 

de feuillus. Le CRPF a proposé d’organiser cette journée sur le site de la Haute vallée de 

l’Essonne.  

La journée s’est déroulée sur le 17 mai 2014, dans la vallée de Boisminard, sur le site des 

Canches (présentation du réseau Natura 2000, découverte des travaux réalisés dans le cadre 

du Contrat Natura 2000). Les 25 propriétaires ayant suivi cette formation ont pu discuter avec 

le propriétaire, présent aussi ce jour-là.  

La visite publique des travaux dans le cadre du Contrat Natura 2000 : 

Afin de présenter le contrat de réouverture des pelouses sèches sur le site des Canches à tous 

les propriétaires du site, l’équipe animatrice du site a proposé d’organiser une journée de visite 

du site en présence du propriétaire. Des invitations ont été envoyées à l’ensemble des 

propriétaires. La première date proposée (samedi 21 juin 2014) a dû être annulée en raison 

d’un nombre insuffisant d’inscrits.  

La seconde date, le lundi 22 septembre, n’a regroupé qu’un propriétaire et deux Communes.  

L’accueil de la Journée d’échange technique des partenaires du réseau Natura 2000 en Ile-

de-France. 

Cette journée organisée par le DRIEE le 18 novembre s’est déroulée en deux temps. La matinée 

en salle (Gironville-sur-Essonne) était dédiée à la présentation d’actions réalisées en Ile-de-

France ; l’après-midi consistait en la visite du marais de Buno-Bonnevaux. Ces marais 

appartenant à la Commune sont gérés par la société de chasse communale. Lors de cette 

visite, M. VINCENT (malacologue) a présenté les inventaires Vertigo réalisés sur le site. 

3- Mise à jour du Document d’objectif (DOCOB) 

Deux fiches Actions vont été ajoutées au DOCOB. Il s’agit d’un dispositif de valorisation du Bois 

sénescent : les arbres sénescents disséminés et les îlots de senescences. Les membres du 

comité de pilotage ont donc procédé à la validation des fiches Actions présentées (sous 

réserve de l’ajout des remarques faites lors de la réunion).  

Remarques des membres du COPIL :  

↳ Mettre en avant les milieux forestiers et les espèces animales pour 

lesquels le dispositif est valable 

↳ Préciser que les parcelles éligibles à l’aide doivent faire l’objet d’un 

document de gestion durable des forêts 

↳ A savoir que les indemnisations sont plafonnées par des arrêtés 

régionaux. 

 

4- Les inventaires floristiques 

Le site de la Haute vallée de l’Essonne fait partie d’un groupe de travail concernant 

l’évaluation de l’évolution des pelouses sèches, coordonné par la DRIEE. Il s’agit de 

l’élaboration et de la mise en place d’un protocole commun à plusieurs sites Natura 2000 

(« Haute vallée de l’Essonne », « Pelouse sèches du Gâtinais » et « La Haute vallée de le Juine »). 

En 2014, le protocole a été élaboré et testé sur les différents sites. Il devra être approfondi et 

mis en place sur chaque site courant 2015.  
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Dans les marais de Prunay-sur-Essonne, des inventaires floristiques ont été réalisés par le CBNBP 

sur des parcelles appartenant à la Commune. Cette zone a un intérêt floristique très important, 

plusieurs espèces d’intérêt ont par ailleurs été retrouvées cette année. Le rapport du CBNBP 

sera communiqué à l’animatrice du site HVE courant 2015 afin de travailler conjointement.  

Les inventaires floristiques : Des inventaires floristiques ont été réalisés avec M. Alain FONTAINE 

sur le site des Canches, pelouses sèches ayant été ré-ouvertes en septembre 2013 dans le 

cadre du contrat Natura 2000. Les sorties terrain, effectuées une fois par mois, ont débuté en 

mars. A chaque relevé, les mêmes zones sont inventoriées selon un chemin permettant de 

parcourir l’ensemble des pelouses.  

M. FONTAINE a présenté ces résultats, en les comparants avec les relevés 2013. En raison des 

conditions météorologiques de l’année 2014, et de l’ouverture du milieu, certaines espèces 

ont fortement réagi (Hélianthème commun, Euphorbe petit cyprès, Vergette du Canada…). 

Le troène, fortement débroussaillé en septembre 2013, est encore présent, puisqu’il reprend 

de la souche. Toutefois il faut noter que les chevreuils ont un impact en abroutissant les 

repousses. Les inventaires floristiques doivent être poursuivis sur cette zone afin de connaitre 

l’évolution des ligneux et d’envisager de nouveaux travaux de débroussaillages.  

Remarques des membres du COPIL :  

↳ Serait-il intéressant de connaitre les espèces patrimoniales de la zone et 

de mettre en évidence leur évolution par la réalisation de graphique ?  

⇢ Sur ces milieux, il y a très peu d’espèces patrimoniales et ce sont 

principalement les cortèges floristiques qui sont étudiés.  

↳ Le pâturage est-il envisageable sur cette zone ?  

⇢ La pente et la fragilité du sol semblent trop fortes pour installer 

un pâturage qui ne détruise pas le milieu.  

↳ Quand faut-il intervenir de nouveau sur les pelouses sèches des 

Canches ?  

⇢ Les prochains travaux peuvent être réalisés en 2015 ou 2016. En 

sachant que les repoussent de ligneux sont régulièrement 

abrouties, mais que le troène risque d’avoir plus de vigueur si on 

le laisse se redévelopper plusieurs années sans intervenir.    

 

5- Présentation des inventaires lépidoptères, par Monsieur Gérard Luquet,  

Les inventaires lépidoptères et orthoptères, ont été réalisés en parallèle des inventaires 

floristiques, sur le même site des Canches, par M. Gérard LUQUET, M. MORIZOT, Mlle GUERIN et 

Mlle MARATAT.  

3 sorties ont été réalisées : 2 de jours (le 3 juillet et le 31 juillet) et 1 de nuit le 2 septembre. 

Ces inventaires sont effectués par reconnaissance à vue, complété par une reconnaissance 

auditive pour les orthoptères.  

Par ailleurs, M. Luquet a regroupé les données déjà recueillies sur les pelouses sèches depuis 

1994. Ces inventaires regroupent plusieurs sites, dont le site des Canches.  

Par comparaison, le site des Canches accueille 23 papillons non observés sur les autres 

pelouses sèches. Cela peut être dû à l’emplacement des pelouses (plus sableuses) des 

Canches, entourées de forêt.  

Des photos affichées dans la présentation montrent certaines espèces présentes.  
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6- Présentation des inventaires de Vertigos moulinsiana et angustior, par Madame 

Camille Guérin, 

Un inventaire des populations de Vertigo moulinsiana et angustior a été réalisé en 2012. En 2013 

et 2014 le suivi de ces populations a été effectué sur les zones où la présence de ces escargots 

avait été avérée.  

Une étude financée par la DRIEE a été réalisée par le bureau d’étude CORIS (M. Benoît 

VINCENT). Les inventaires ont été réalisés dans 5 zones : ZP4, ZP5, ZP6, ZP7 et ZP8, suivant le 

protocole établi en 2013 par M. VRIGNAUD.  

Les résultats des relevés de cette année sont encore en cours d’identification. La tendance 

observée est un étalement des populations existantes, mais une diminution du nombre 

d’individus recueillis. Il faut aussi noter que de nouvelles zones accueillent le Vertigo angustior.  

De plus, certains prélèvements de litière n’ont pu être correctement effectués en raison d’un 

niveau d’eau trop haut dans certaines parcelles.  

Enfin, d’autres inventaires ont été réalisés par l’équipe du Parc naturel régional du Gâtinais 

français, et des Vertigos moulinsiana ont été trouvés dans plusieurs zones (Marais de Jarcy 

(Courdimanche/ Boutigny-sur-Essonnne), Marais de Baudelut (Fleury-en-Bière)… 

Remarques des membres du COPIL :  

↳ Comment sont envisagés les travaux en faveurs des Vertigo ? Cela peut 

être contradictoire avec les entretiens préconisés dans le DOCOB pour 

d’autres intérêts.   

⇢ Pour le moment, les milieux les plus favorables au 

développement des Vertigos ne sont pas encore très bien 

connus.  

⇢ Il faudra faire des compromis entre les différents modes de 

gestions et choisir si une zone est gérée de façon à favoriser le 

milieu ou les espèces de Vertigo présentes.  

 

7- Perspectives 2015, 

Poursuite de l'animation : 

- Rencontre des propriétaires 

- Mise en place de Chartes et de Contrats 

- Valorisation des travaux du premier contrat auprès des propriétaires (réunion de 

sensibilisation sur site) 

- Sensibilisation des propriétaires à la nouvelle fiche Action sur la valorisation du bois 

sénescent 

Suivis scientifiques :  

- Milieux ouverts : inventaires floristiques sur les pelouses calcaires où ont été effectués 

les travaux en 2013, inventaire lépidoptère, …  

- Milieux humides : Vertigo, évolution des habitats forestiers (forêt alluviale), inventaire 

odonates …  

Site Internet : mise à jour (http://seine-et-marne.n2000.fr/natura-2000-en-seine-et-

marne/haute-vallee-de-l-essonne) 

Evaluation d’incidences : suivi des dossiers 

Comité de pilotage annuel (octobre-novembre 2015) 
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Fiche Info n° 7 

Mise à jour du SUDOCO 

 

 

 

Le Comité de Pilotage s’est terminé par la visite des pelouses sèches de Canches, premier 

contrat réalisé en 2013 sur le site de la Haute vallée de l’Essonne, en présence du propriétaire.  


